

## TABLE DES MATIERES

	Pages
Introduction	5
I. La révélation du Seigneur Jésus (chap. 1)	8
II. L'apparition de la venue du Seigneur Jésus (chap. 2, v.1-12)	22
III. L'encouragement de la part du Père et du Fils (chap. 2, v.13 au chap. 3, v.5)	36
IV. L'encouragement à marcher dans l'ordre (chap. 3, v.6-15)	44
V. La salutation de la main de Paul (chap. 3, v.16-18)	52
Bibliographie	55

## COMMENTAIRES SUR UNE SECONDE LETTRE D'ENCOURAGEMENT

### INTRODUCTION

**D**ans une première lettre, l'apôtre Paul avait prodigué des paroles d'encouragement aux jeunes croyants de Thessalonique affligés par le décès de certains d'entre eux. Ces jeunes croyants pensaient que leurs bien-aimés endormis dans le Seigneur seraient absents lors de la manifestation du Seigneur Jésus au monde. Ce fut pour l'écrivain inspiré l'occasion de présenter les précieuses vérités de la première épître aux Thessaloniens sur la venue du Seigneur pour les siens. Lors de cette venue, les croyants décédés seront premièrement ressuscités puis nous, les vivants qui demeurerons sur la terre, nous serons ravis avec eux à la rencontre du Seigneur en l'air. Plus tard, nous reviendrons tous avec Lui pour être manifestés au monde en gloire dans Sa journée.

Par sa première lettre, Paul avait encouragé les Thessaloniens jusque là dans l'ignorance au sujet des croyants décédés, les morts en Christ. Dans cette seconde lettre, il s'adresse à ces mêmes Thessaloniens bouleversés et troublés par les persécutions et les tribulations qu'eux, les croyants vivants, devaient supporter. Certaines personnes, par parole et par lettre, avaient même séduit ce jeune rassemblement en proclamant que le jour du Seigneur était arrivé. Ces faux enseignements n'étaient pas sans affecter le rassemblement local : plusieurs étaient découragés et, chose plus grave, d'autres marchaient dans le désordre en ne travaillant pas et en se mêlant de tout.

Cette seconde épître de Paul aux Thessaloniens constitue, elle aussi, une lettre d'*encouragement* pour les croyants de tous les temps. Notre encouragement provient d'abord du Seigneur Jésus et de Dieu le Père : nous avons été aimés et nous avons reçu une consolation éternelle (ou un *encouragement* éternel — paraklèsis, en grec) et une bonne espérance par grâce (2:16). Durant notre séjour ici-bas, nos faibles coeurs sont consolés (ou *encouragés*) et nous sommes affermis par le Père et le Fils dans notre marche chrétienne (2:17). D'une façon particulière, la lettre blâme les frères qui marchaient dans le désordre en refusant de travailler; Paul les exhorte (ou les *encourage*) à manger leur propre pain en travaillant paisiblement (3:12).

Cette lettre de l'apôtre est également fort instructive par les détails qu'elle nous donne sur les événements prophétiques qui se produiront entre l'enlèvement des croyants et le jour de la manifestation du Seigneur au monde. L'homme de péché, l'Antichrist, se révélera durant cette période et, sous l'impulsion de Satan, s'opposera à Dieu et cherchera à prendre Sa place. Mais le Seigneur Jésus le détruira par l'apparition de sa venue. Nous faisons bien d'être attentifs à cette parole prophétique, car elle produit en nous un désir toujours plus grand de voir Celui que nous aimons et que nous attendons, le Seigneur Jésus comme l'Etoile du matin (2 Pierre 1:19).

Afin de faciliter l'étude verset par verset de cette épître, nous adopterons les cinq grandes divisions suivantes : la révélation du Seigneur Jésus, l'apparition de sa venue, l'encouragement par le Père et le Fils, l'encouragement à marcher dans l'ordre et les salutations finales.

Nous désirons que la lecture des versets de la parole de Dieu et des commentaires qui l'accompagnent nous encourage dans l'attente de voir paraître le Seigneur Jésus. Que durant ce temps de veille l'Etoile du matin commence déjà à se lever dans nos coeurs!

# I. LA REVELATION DU SEIGNEUR JESUS

## Chapitre 1

**D**ans ses lettres à des assemblées ou à des individus, l'apôtre Paul adresse des salutations accompagnées d'actions de grâces envers Dieu. La seconde épître aux Thessaloniens ne fait pas exception. Cependant, nous verrons dans ce premier chapitre de nos commentaires, correspondant au premier chapitre de l'épître, que Paul a tôt fait d'en arriver à la raison principale qui l'avait incité à écrire cette lettre : les persécutions et les tribulations que les Thessaloniens devaient supporter (v.4). Déjà au verset 5, il leur explique que s'ils souffrent, c'est pour qu'ils soient estimés dignes du royaume de Dieu. Leurs souffrances, de plus, ne sont que pour un temps, car il y a un repos à venir qui correspondra à la révélation du Seigneur Jésus Christ. Pour les incrédules, la vengeance et la destruction éternelle marqueront cette même journée. Entre temps, l'apôtre priait pour que les croyants de Thessalonique soient jugés dignes de l'appel de Dieu.

### *(a) Salutations (1:1-2)*

**Paul, et Sylvain, et Timothée, à l'assemblée des Thessaloniens, en Dieu notre Père et dans le Seigneur Jésus Christ : (1:1)**

Au début de cette seconde lettre aux Thessaloniens, Paul s'associe les deux mêmes frères, Sylvain et Timothée, que lors de la première lettre. Paul et ses compagnons s'adressent à tous les chrétiens de Thessalonique, lesquels formaient alors l'église, ou l'assemblée, de cette ville de la Grèce. Ces choses,

comme toute écriture de la parole de Dieu, sont aussi écrites pour notre instruction et notre croissance spirituelle afin que nous soyons accomplis pour toute bonne oeuvre (2 Timothée 3:16-17).

A nouveau, l'assemblée de Thessalonique est caractérisée comme étant «en Dieu notre Père» — précieuse relation fondée sur l'oeuvre du Seigneur Jésus à la croix. Ressuscité, le Seigneur pouvait dire : «Je monte vers mon Père et votre Père, et vers mon Dieu et votre Dieu» (Jean 20:17). Dans la première lettre, Paul s'adresse à l'assemblée en Dieu *le* Père; dans la seconde lettre, à l'assemblée en Dieu *notre* Père. L'apôtre semble désirer maintenant pour ces jeunes croyants une plus grande appréciation de l'étroite relation qui les unit au Dieu et Père de notre Seigneur Jésus Christ. Notre relation est aussi «dans le Seigneur Jésus Christ» qui nous a révélé son Dieu et Père. Pour nous, le Seigneur est celui qui a autorité sur nos vies individuelles et sur celle des assemblées locales.

### **Grâce et paix à vous, de la part de Dieu notre Père et du Seigneur Jésus Christ! (1:2)**

Paul se fait le porte-parole de personnes divines en saluant l'assemblée de Thessalonique de la part de Dieu le Père et du Seigneur Jésus Christ. Selon les meilleurs manuscrits dont disposent les traducteurs, la première épître ne fait pas mention de la source des salutations. C'est simplement «Grâce et paix à vous». Cette seconde épître se devait d'être une source d'encouragement bien particulière, étant donné les souffrances de ces jeunes croyants. D'emblée, l'apôtre leur faisait connaître l'intérêt que leur portaient Dieu le Père et le Seigneur Jésus Christ.

Nous avons remarqué dans nos commentaires sur la première épître que l'expression «Grâce et paix»

caractérise toutes les lettres de Paul. Dans cette seconde lettre, Paul rend grâces deux fois pour ses frères (1:3 et 2:13). Nous apprenons l'origine de la grâce : elle est de Dieu et du Seigneur Jésus Christ (1:12); elle est aussi le moyen par lequel Dieu nous a donné une consolation éternelle et une bonne espérance (2:16). Quant à la paix, c'est le Seigneur de paix lui-même qui nous la donne toujours et en toute manière (3:16).

*(b) Sujets d'actions de grâces (1:3-5)*

**Nous devons toujours rendre grâces à Dieu pour vous, frères, comme il est juste, parce que votre foi augmente beaucoup et que l'amour de chacun de vous tous, l'un pour l'autre, abonde, (1:3)**

Paul aime rendre grâces à Dieu pour les assemblées (voir en plus de notre verset : Romains 1:8, 1 Corinthiens 1:4, Ephésiens 1:16, Philippiens 1:3, Colossiens 1:3, 1 Thessaloniens 1:2). Il ne s'adresse pas aussi directement aux croyants de Corinthe dans sa seconde lettre, car il souhaitait d'abord les voir ratifier leur amour envers le frère qui avait été discipliné dans ce rassemblement. Quant aux Galates qui voulaient se placer sous la loi, Paul désirait les voir avant tout affranchis de ce joug de servitude, afin de jouir de la liberté dans laquelle Christ nous a placés. Mais ce n'est que dans le cas des Thessaloniens que Paul pouvait dire qu'il devait *toujours* rendre grâces. Ces actions de grâces ajoutaient à la bonne odeur des prières que l'apôtre adressait *toujours* pour eux (1:11).

**. . . en sorte que nous-mêmes nous nous glorifions de vous dans les assemblées de Dieu au sujet de votre patience et de votre foi dans toutes vos persécutions et dans les tribulations que vous supportez, (1:4)**